

23 novembre 1976 - Seul le prononcé fait foi

[Télécharger le .pdf](#)

INTERVIEW DE MONSIEUR LE PRESIDENT DE LA REPUBLIQUE ACCORDEE A MONSIEUR FINJERO, DIRECTEUR DE L'AGENCE NATIONALE MAGHREB ARAB PRESS, LE 23 NOVEMBRE 1976

̀ POLITIQUE ETRANGERE ̀ RELATIONS FRANCO - MAROCAINES ̀ QUESTION NO 1.- VOUS AVEZ ETE RECU AU MAROC EN MAI 1975 AVEC UNE GRANDE CHALEUR ET BEAUCOUP D'AMITIE. COMMENT PENSEZ-VOUS QUE LA FRANCE VA ACCUEILLIR SA MAJESTE LE ROI ̀ HASSAN II ̀ ? REPONSE.- J'AI ETE RECU AU MAROC AVEC PLUS QUE DE LA CHALEUR ET DE L'AMITIE. J'AI RESSENTI LE SENTIMENT D'UNE AFFECTUEUSE FRATERNITE, ET JE GARDE DE CET ACCUEIL QUI, BIEN ENTENDU, A TRAVERS MOI S'ADRESSAIT A LA FRANCE, UN SOUVENIR INOUBLIABLE. JE SOUHAITE QUE SA MAJESTE LE ROI EMPORTE UN SOUVENIR COMPARABLE DE SON SEJOUR EN FRANCE. MAROCAINS ET FRANCAIS, RAPPROCHES PAR LEUR COMMUNE APPARTENANCE AU MONDE MEDITERRANEEN ET DES LIENS D'AMITIE TISSES ENTRE EUX DEPUIS LE MOYEN-AGE, ONT LES UNS POUR LES AUTRES UNE CONSIDERATION ET UNE AFFECTION PARTICULIERES. QUESTION NO 2.- MONSIEUR LE PRESIDENT, QUE REPRESENTE POUR VOUS CE VOYAGE ET QUELLES SONT LES QUESTIONS QUE VOUS PENSEZ ABORDER LORS DE VOS ENTRETIENS AVEC SA MAJESTE LE ROI ? REPONSE.- C'EST D'ABORD, LA JOIE DE RETROUVER UN AMI DE LA FRANCE QUI EST AUSSI, ET JE M'EN HONORE, UN AMI PERSONNEL. NOUS ALLONS ABORDER TROIS SORTES DE QUESTIONS : - CELLES DU PASSE, POUR CONSTATER QUE LA PERIODE DES DIFFICULTES QUI AVAIENT PU S'ELEVER ENTRE NOUS, EST DEFINITIVEMENT CLOSE, ET QUE LE CONTENTIEUX FRANCO - MAROCAIN S'EST AMENUISE AU-POINT DE N'ETRE PLUS QUE RESIDUEL. - CELLES DU PRESENT, EN PROCEDANT A UN TOUR D'HORIZON DES PROBLEMES DE NOTRE TEMPS. IL EXISTE ENTRE LES PEUPLES RIVERAINS DE LA MEDITERRANEE UNE COMMUNAUTE DE DESTIN. OR, LES MENACES PESANT SUR CETTE REGION LEUR IMPOSENT UNE TACHE COMMUNE : OEUVRES EN_FAVEUR DE L'ENTENTE ENTRE LES NATIONS ET DE CONCILIATION, SEULES GARANTIES DE L'EQUILIBRE ET DE LA PAIX. - ENFIN, ET SURTOUT, NOUS NOUS PENCHERONS SUR L'AVENIR QU'IL NOUS INCOMBE DE PREPARER : LES PROBLEMES DE L'AVENIR SONT CEUX DE LA COOPERATION ECONOMIQUE, CULTURELLE ET TECHNIQUE

̀ POLITIQUE ETRANGERE ̀ RELATIONS FRANCO - MAROCAINES ̀ QUESTION NO 3.- QUELLE EST L'IMPORTANCE QUE LA FRANCE ACCORDE A LA COOPERATION, EN-GENERAL, ET A LA COOPERATION CULTURELLE, EN-PARTICULIER, AVEC LE MAROC ? REPONSE.- COMME JE VIENS DE VOUS LE DIRE, LA COOPERATION EST LE MOYEN DE CONSTRUIRE UN AVENIR MEILLEUR. LA FRANCE S'EST DONNEE POUR MISSION DE CONSACRER EN PRIORITE SES EFFORTS AUX TACHES DU DEVELOPPEMENT. LA COOPERATION CULTURELLE AVEC VOTRE PAYS EST POUR NOUS PRIVILEGIEE : 7.000 PROFESSEURS FRANCAIS ENSEIGNENT AU MAROC. NOUS SOMME DECIDES A POURSUIVRE NOTRE EFFORT EN_VUE DE SELECTIONNER POUR VOUS DES COOPERANTS HAUTEMENT QUALIFIES

̀ POLITIQUE ETRANGERE ̀ RELATIONS FRANCO - MAROCAINES ̀ QUESTION NO 4.- LE MAROC EST UN PAYS QUI SE MODERNISE. QUI S'EQUIPE ET QUI CONSACRE A SON

DEVELOPPEMENT UNE TRES GRANDE IMPORTANCE DE SES MOYENS. QUELLE PEUT ETRE LA CONTRIBUTION DE LA FRANCE POUR L'AIDER A REALISER SES PROJETS ? REPONSE.- LE MAROC FAIT UN EFFORT DE DEVELOPPEMENT REMARQUABLE : EN DEUX ANS, SON BUDGET D'INVESTISSEMENT S'EST TROUVE MULTIPLIE PAR TROIS ET REPRESENTE CETTE ANNEE PLUS DE LA MOITIE DU BUDGET TOTAL. JE SUIS PERSUADE QUE CET EFFORT SERA RECOMPENSE ET QUE LE MAROC ATTEINDRA SON OBJECTIF DE "DECOLLAGE ECONOMIQUE". MAIS CECI IMPLIQUE L'IMPORTATION CROISSANTE DE BIENS D'EQUIPEMENT, ALORS QUE POUR L'INSTANT LES RESSOURCES D'EXPORTATION PROVIENNENT, POUR L'ESSENTIEL, DE PRODUITS PRIMAIRES TRES SENSIBLES AUX FLUCTUATIONS DES COURS MONDIAUX. CE SONT LA DES DIFFICULTES OBSERVEES DANS LES PAYS EN DEVELOPPEMENT. LE MAROC ME PARAIT AVOIR DE TRES BONNES CHANCES DE LES SURMONTER PARCE QUE SON ECONOMIE EST SAINEMENT GERE ET QUE SON AVENIR INSPIRE CONFIANCE. DE CE FAIT, LE GOUVERNEMENT SEMBLE TROUVER ASSEZ AISEMENT AUSSI BIEN SUR-LE-PLAN NATIONAL (LE PREMIER EMPRUNT NATIONAL A ETE COUVERT EN DEUX MOIS) QU'A L'ETRANGER LES CONCOURS FINANCIERS DONT IL A BESOIN. IL EXISTE ENTRE LA FRANCE ET LE MAROC UNE LONGUE TRADITION D'AMITIE ET D'ECHANGES. NOUS SOMMES LES PREMIERS PARTENAIRES COMMERCIAUX DU ROYAUME ET LES FIRMES FRANCAISES PRENNENT UNE PART ACTIVE A LA REALISATION DES PROJETS INSCRITS DANS SON PLAN DE DEVELOPPEMENT. CETTE PARTICIPATION SERA DU RESTE FACILITEE PAR LA MISE EN OEUVRE DE L'ACCORD SUR LA GARANTIE RECIPROQUE DES INVESTISSEMENTS CONCLU L'AN DERNIER. A L'EFFORT MAROCAIN NOUS APPORTONS UNE COOPERATION, NOTAMMENT FINANCIERE, IMPORTANTE. EN DEBIT DES LIMITES QUE NOUS IMPOSE NOTRE PRESENCE POLITIQUE DE LIMITATION DES DEPENSES BUDGETAIRES, CETTE COOPERATION SERA, BIEN ENTENDU, POURSUIVIE

̀ POLITIQUE ETRANGERE ̀ RELATIONS FRANCO - MAROCAINES ̀ QUESTION NO 5.- L'EUROPE TRAVERSE APPAREMMENT UNE PASSE DIFFICILE. LE MAROC, EN TANT QU'ETAT ASSOCIE A LA CEE, Y EST INTERESSE. PENSEZ-VOUS, MONSIEUR LE PRESIDENT, QUE SUR-LE-PLAN ECONOMIQUE AUSSI BIEN QUE MONETAIRE, QUI A DE LOURDES CONSEQUENCES SUR LES ECHANGES AVEC LES PAYS ASSOCIES, CEUX-CI PEUVENT ESPERER UNE CLARIFICATION ET UN MAINTIEN DE LEUR POUVOIR_D_ACHAT DANS LEURS ECHANGES AVEC L'EUROPE, POUR LES PRODUITS AGRICOLES COMME POUR LES MATIERES PREMIERES, TELS LES PHOSPHATES ? REPONSE.- VOUS POSEZ LA UN PROBLEME TRES VASTE. L'ACCORD CONCLU ENTRE LE MAROC ET LA CEE PEUT APPORTER UNE REPONSE AU MOINS PARTIELLE A LA PREOCCUPATION QUE VOUS AVEZ EXPRIMEE, DANS LA MESURE OU IL OFFRE AU MAROC DES POSSIBILITES ACCRUES D'ECOULEMENT DE SES PRODUITS, TANT AGRICOLES QU'INDUSTRIELS, SUR LE MARCHE DE LA COMMUNAUTE. LE FAIT, POUR LE MAROC, D'ORGANISER A MOYEN TERME SES ECHANGES AVEC SON PRINCIPAL PARTENAIRE COMMERCIAL, CONSTITUE DEJA UNE GARANTIE IMPORTANTE DE STABILITE DANS SES RELATIONS ECONOMIQUES EXTERIEURES. MAIS LA QUESTION QUE VOUS AVEZ POSEE DEPASSE LE CADRE DES RELATIONS CEE - MAROC. EN EFFET, LE MAINTIEN DU POUVOIR_D_ACHAT QUE LE MAROC TIRE DE SES EXPORTATIONS DEPEND, EN FIN DE COMPTE, DE LA SOLUTION QUI SERA APPORTEE AUX PROBLEMES GENERAUX DE LA STABILITE MONETAIRE INTERNATIONALE, DE L'ORGANISATION DU MARCHE DES MATIERES PREMIERES, QUESTIONS QUI SONT ACTUELLEMENT A L'ETUDE DANS DES INSTANCES TELLES QUE LA CONFERENCE_SUR_LA_COOPERATION_ECONOMIQUE_INTERNATIONALE ̀CCEI ̀

̀ POLITIQUE ETRANGERE ̀ RELATIONS FRANCO - MAROCAINES ̀ QUESTION NO 6.- LA CONFERENCE NORD-SUD RESTE, POUR L'INSTANT, AU-NIVEAU DES ECHANGES DE TEXTES CONTRADICTOIRES SOUMIS A DES COMMISSIONS. ENVISAGEZ-VOUS, MONSIEUR LE PRESIDENT, UNE INITIATIVE DE LA FRANCE QUI TENDRAIT A HAUSSER LA CONFERENCE A UN NIVEAU PLUS ELEVE QUE DES DEBATS D'EXPERTS ? REPONSE.- LES

TRAVAUX MENES DEPUIS PLUSIEURS MOIS PAR LES DIFFERENTES COMMISSIONS, AU-NIVEAU DES EXPERTS, ONT PRECISEMENT POUR BUT DE PREPARER, SELON UN PROCESSUS QUI A DEJA ETE FIXE, UNE REUNION AU-NIVEAU MINISTERIEL. QUESTION NO 7.- MONSIEUR LE PRESIDENT, "DEMOCRATIE_FRANCAISE", QUE VOUS VENEZ D'ECRIRE RECEMMENT, VA ETRE BIENTOT TRADUIT EN UNE DIZAINNE DE LANGUES. EST-CE QU'ON DOIT LE CONSIDERER COMME UN PROGRAMME DE GOUVERNEMENT SPECIFIQUE AUX REALITES FRANCAISES OU BIEN COMME UNE PROFESSION DE FOI A UNE ECHELLE PLUS ETENDUE QUI PRONE UNE PHILOSOPHIE A L'ECHELLE MONDIALE. REPONSE.- IL NE S'AGIT PAS D'UN PROGRAMME DE GOUVERNEMENT & IL NE S'AGIT PAS NON PLUS D'UNE PHILOSOPHIE A L'ECHELLE MONDIALE. C'EST ESSENTIELLEMENT UN PROJET VISANT A L'EDIFICATION D'UNE SOCIETE FRANCAISE NOUVELLE, DE LIBERTE ET DE PROGRES, UNE SOCIETE MODERNE, DEMOCRATIQUE, LIBERALE PAR LA STRUCTURE PLURALISTE DE TOUS SES POUVOIRS, AVANCEE PAR UN HAUT DEGRE DE PERFORMANCE ECONOMIQUE, D'UNIFICATION SOCIALE ET DE DEVELOPPEMENT CULTUREL. MAIS C'EST UN PROJET CONCU POUR LA FRANCE, POUR LA SPECIFICITE FRANCAISE MEME SI CERTAINS ASPECTS PEUVENT AVOIR UNE PORTEE PLUS GENERALE